

Buchvorstellung: Hanno Beck. Humboldts  
Reisen

Markus Breuning: Buchvorstellung: Hanno  
Beck. Humboldts Reise durchs Baltikum  
nach Russland und Sibirien. 280 Seiten.  
Stuttgart (Edition Erdmann) 1983. Und:  
Hanno Beck. AvHs amerikanische Reise.  
367 Seiten. Stuttgart (Edition Erdmann)  
1983.

In: Der Gartenbau (Solothurn) 31 / 1985,  
Sp. 1272

(Nr. in Bibliographie: 1574)

**Über Alexander von Humboldts Reisen**, die noch heute immer wieder Gegenstand der geographischen Forschung sind, erschienen in jüngerer Zeit wiederum interessante Publikationen. Nachdem hier über Humboldt und seine Beziehung zum Gartenbau schon einige Male berichtet wurde, sei nun kurz auf zwei «Reiseberichte» hingewiesen. **Humboldts Reise durchs Baltikum nach Russland und Sibirien 1829.** Aufgezeichnet von Hanno Beck, Edition Erdmann, 1983. Auslieferung: Koch, Neff und

Oetinger, Am Wallgraben 110, D-7000 Stuttgart 80. Als Sechzigjähriger konnte Humboldt endlich nach Asien reisen, das er mit Amerika vergleichen wollte. So konnte er z. B. aufgrund seiner geologischen Beobachtungen vorhersagen, dass in Sibirien Diamanten vorkommen, und es wurden während seiner Reise auch welche gefunden. Ein direkter Reisebericht aus Humboldts Feder fehlt; Beck hat in mühseliger Kleinarbeit aus verschiedenen Quellen wie Briefen, Anekdotensammlungen und zeitgenössischen Berichten anderer die Reise nachvollzogen. **Alexander von Humboldts amerikanische Reise**, ebenfalls aufgezeichnet von Hanno Beck, Geographiehistoriker und Humboldtforscher, Bonn, 367 Seiten. 1985. Thienemann, Edition Erdmann, Stuttgart. Im vorliegenden Werk wird erstmals die gesamte Reise rekonstruiert, von der Humboldt auch einige Pflanzen für den Gartenbau mitgebracht hat. Das Buch ist für uns Gärtner ebenfalls höchst lehrreich, mit vielen weiterführenden Anmerkungen und interessanten Abbildungen, überdies sehr spannend geschrieben. Markus Breuning